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Этика для нового тысячелетия
Публичная лекция Его Святейшества Далай-ламы в Лондонском королевском Альберт-холле 10 мая 1999.

Вступительная речь Лорда Рис-Могга, редактора «The Times»

Ваше Святейшество, дамы и господа! Это огромная честь для меня предварять выступление Его
Святейшества Далай-ламы, и я испытываю большое волнение. Ваше Святейшество, в Великобритании вас
считают исполненным вдохновения духовным учителем и в значительной степени другом, и сегодня вечером
вы окружены друзьями и почитателями. Ваша жизнь — величайший пример жизни, отданной духовному
учению в нашу эпоху. Как и жизни других великих учителей нашего времени, например, Махатмы Ганди, жизнь
Его Святейшества Далай-ламы не только посвящена духовности, но и вплетена в исторический процесс и
тесно связана со страданиями его народа. И именно это в Великобритании вызывает глубочайшее почтение,
глубочайшее сочувствие, глубочайшее восхищение.

Мы усматриваем в вашей жизни и жизни вашего народа редчайшее сочетание мужества и сострадания,
которое почти невозможно встретить в современном мире. Вы строите мосты — между разными странами,
между разными религиями, и это, на мой взгляд, один из признаков того, что своем учении вы соединяете
верность собственной религиозной традиции и глубокое понимание и любовь к другим религиозным
традициям мира.

Мир сейчас проходит очень трудный период, период, когда мы снова оказываемся перед угрозой войн и
потрясений. Всем нам известно о тяжелой судьбе народа Тибета, о страданиях, которые испытывают жители
Югославии и, в особенности, Косово. В своей последней книге вы выдвигаете идеи, которые уже озвучивали
прежде, о необходимости создания на планете зон мира в тех точках, где свирепствуют конфликты, а люди
оказываются в опасности. Мы приветствуем вас сегодня прежде всего как сторонника идеи о том, что лишь
мирное решение мировых проблем является верным. Мы ясно видим, что ваши духовные и нравственные
учения несут на себе явные признаки истины; четыре из них — смирение, человечность, терпение и
сострадание. С глубокой благодарностью мы приветствуем вас сегодня как провозвестника мира и духовного
учителя.

Его Святейшество Далай-лама

Пражский замок, Прага, Чехия. 3 июля 2002

Братья и сестры! Для меня огромная честь быть здесь с вами сегодня и выступать перед вами. Я хочу
воспользоваться этой возможностью, чтобы выразить свою признательность фонду «Tibet House Trust» за
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организацию этого вечера. Я хотел бы также выразить благодарность членам тибетской диаспоры за
приветственную песню, которая напомнила мне о родной земле, Тибете. Я бы также хотел выразить глубокую
признательность Лорду Рис-Моггу за его прекрасную вступительную речь. Он так хвалил меня, что мои ноги
уже оторвались от земли. В буквальном смысле — это кресло такое высокое, что мне не дотянуться до пола!
Пожалуй, я сниму туфли и сяду в позу лотоса. Так гораздо удобнее.

Мне уже доводилось выступать в этом зале. Я очень отчетливо помню то время, когда здесь со мной был один
из моих старых и добрых друзей, покойный Эдвард Карпентер, декан Вестминстерского университета. Я
всегда глубоко уважал его и восхищался им. Теперь его больше нет с нами, но я все еще думаю о нем, как
думаю и о других старинных друзьях, которых уже нет в живых. Воспоминание о них рождает во мне очень
теплое чувство, которое волнует мое сердце, и это чувство останется со мной навсегда.

Это свидетельствует о беге времени. Год за годом, месяц за месяцем, день за днем, час за часом, минута за
минутой и даже секунда за секундой — время бежит, не останавливаясь ни на мгновенье. Никакая сила не
способна прервать этот бег, это не в нашей власти. Все, что мы можем — проводить время с пользой,
конструктивно, или же тратить его впустую, во вред. Этот выбор за нами; решение в наших руках. Поэтому
проводите время с пользой: на мой взгляд, это очень важно. Я полагаю, что смысл жизни в поиске счастья.
Дурные деяния всегда приносят боль и страдание, а благие деяния — удовольствия и радость.

Некоторых из вас, возможно, привело сюда любопытство, и в этом нет ничего плохого. Другие пришли сюда с
какими-то ожиданиями: не ждите многого! Ничего особого я не смогу вам предложить. Порой люди возлагают
на меня слишком большие надежды — думают, что я обладаю чудодейственной силой благословения, или
видят во мне целителя. Я часто говорю им, что, если бы я и вправду был хорошим целителем, то у меня не
было бы прыщей, которые сейчас высыпали на моем теле; я даже сам себя исцелить не в силах! Поэтому я не
вижу ничего хорошего в необоснованных ожиданиях и хочу подчеркнуть, что все мы — люди, все мы похожи
друг на друга, и во мне нет ничего особенного.

Все человеческие существа по сути своей одинаковы, будь они с Востока, Запада, Юга или Севера, будь они
богаты или бедны, того вероисповедания или этого, верующие или неверующие. Поскольку мы — люди,
между нами нет большой разницы. С точки зрения эмоциональной, ментальной, физической, мы одинаковы.
Если рассмотреть наши тела, то можно найти небольшие различия в форме носа, в цвете волос и так далее,
но они невелики; по сути мы одинаковы. И все мы обладаем равным потенциалом, потенциалом изменять
свой ум и свое мировоззрение. Вполне возможно, что сегодня вы несчастны, потому что боитесь чего-то, или
ревнуете, или злитесь, и все эти эмоциональные реакции лишь добавляют вам страданий. А может быть, вы
сегодня счастливы, и вам кажется, что вам не о чем волноваться, однако могут вступить в действие
непредвиденные обстоятельства, и тогда положение дел ухудшится. Все мы обладаем этой потенциальной
возможностью испытывать как положительные, так и отрицательные переживания. И все обладаем равным
потенциалом менять свое мировоззрение.

Очень важно отдавать себе отчет в том, что каждый из нас способен изменить себя к лучшему, стать
счастливее. Важно помнить об этом.

Я заметил, что некоторые люди испытывают радостное волнение, думая о наступлении нового тысячелетия.
Похоже, они надеются, что новое тысячелетие принесет им новые счастливые дни. На мой взгляд, эти
надежды не обоснованы. Если новое тысячелетие не наступит в вашем сердце, то его наступление вовне
мало что изменит: те же дни и те же ночи, то же солнце и та же луна… В декабре прошлого года мне довелось
посетить с кратким визитом Париж. На Эйфелевой башне начали отсчет дней, оставшихся до окончания
нынешнего века. За всем этим угадывался огромный энтузиазм, ожидание наступления нового века. Но я
подумал тогда: «Что собственно изменит наступление этого нового столетия?» По-моему, жизнь так и будет
идти своим чередом.



Монастырь Туптен
Дорджи Дак, Касумпти,
Химачал Прадеш, Индия.
16 июня 2002

Я хочу сказать вам, что самое важное — это преобразование ума, обретение нового образа мыслей, нового
мировоззрения. Мне кажется, нам нужно приложить усилие, чтобы преобразовать свой внутренний мир. На
протяжении веков, на протяжении жизни многих поколений человечество направляло огромные усилия на
развитие общества в материальном отношении, опираясь на науки и технологии. На мой взгляд, сегодня мир в
целом и, в особенности западные страны, достигли очень высокого уровня жизни. Однако и у этих стран по-
прежнему много проблем, прежде всего с преступностью и жестокостью. В Англии, Америке и других странах
молодые люди порой стреляют друг в друга безо всякой на то причины. А в области международных
отношений страны, которые высоко ценят свободу, демократию и права человека (даже такие как Америка или
государства Западной Европы), все еще в значительной степени опираются на применение силы.

На мой взгляд, мы имеем дело с отжившими понятиями. В прошлом государства существовали более или
менее независимо, и сообщества людей, даже на уровне одной деревни, были по большей части
самодостаточными. В таких условиях войны и военные действия были вполне оправданы: если одна сторона
одерживала победу, то другая — терпела поражение. Но сейчас ситуация полностью изменилась. Не только
деревни, но и государства и даже континенты оказались в жесткой зависимости друг от друга, в особенности в
экономическом отношении. В этих условиях уничтожить соседа все равно, что уничтожить самого себя.
Поэтому можно сказать, что прежний образ мышления и политика, которую он влечет за собой, устарели.

Далее встает вопрос о стиле жизни. Каждый год мы неизменно ожидаем экономического роста, и если он
затормаживается, то людям кажется, что произошел какой-то сбой. Однако рано или поздно мы достигнем
точки, когда дальнейший рост будет уже невозможен. Взгляните на разрыв между богатыми и бедными. У
жителей северных стран есть излишки, а жители южных стран, которые ничем не отличаются от северян (и те
и другие живут на одной планете), не могут удовлетворить самых базовых нужд, а порой даже голодают.
Иногда я думаю, что голод вызван их собственными ошибками; некоторые из этих стран вкладывают все свои
богатства в военную технику, вместо того чтобы поддерживать сельское хозяйство и другие отрасли. Голод
может оказаться результатом такой политики. Даже в такой богатой стране как Америка существует
громадный разрыв между миллиардерами и бедняками. Мои американские друзья недавно сказали мне, что
несколько лет назад в их стране было около 15 миллиардеров, сейчас же эта цифра гораздо выше. Число
миллиардеров выросло, а бедняки так и остались бедняками, а в некоторых случаях — стали еще беднее.

Этот громадный разрыв меду богатыми и бедными, существующий на глобальном и внутригосударственном
уровне, недопустим с нравственной точки зрения, а с практической — является источником множества
проблем. Нам нужно решать эти проблемы, нам нужно поднимать уровень жизни южных стран и бедных слоев
населения в целом.

Более 15 лет тому назад я посещал один университет в вашей стране и беседовал со специалистом в области
окружающей среды и природных ресурсов. Он сказал мне, что, если довести уровень жизни в южных странах
до тех стандартов, которые сейчас существуют в северных, то при нынешней численности населения не
совсем понятно, хватит ли на это природных ресурсов планеты. Итак, как я говорил выше, устранить разрыв
между богатыми и бедными можно, повысив уровень жизни бедных стран и бедных слоев населения в богатых
странах, однако рано или поздно это может привести к истощению природных ресурсов. Может показаться,
что подобный вывод делает проблему неразрешимой, однако, на мой взгляд, он лишь подталкивает нас к
поиску решения.



Другая серьезная проблема — загрязнение окружающей среды. Проводить конференции по этой теме в
разных странах очень полезно, но, помимо этого, также необходимо эффективно претворять в жизнь
принятые решения. Опять же, на мой взгляд, этот вопрос непосредственно связан с уровнем жизни. В
Америке, например, а также здесь, в Лондоне, на дорогах очень много машин, но большинство из них
перевозит не более одного человека. Похоже, почти у каждого есть машина, а в некоторых семьях — по два-
три автомобиля. А теперь представьте себе Китай с населением свыше двух миллиардов или Индию с
населением в 900 миллионов. Если они последуют этой модели, то это будет означать появление около трех
миллиардов машин только в этих двух странах. Это чревато большими трудностями.

Гора коршунов, Раджгир, Бихар, Индия. 14 января 2002

Таковы проблемы современности. Порой мне кажется, что не только я один, но миллионы людей видят,
насколько критической оказалась сложившаяся ситуация, однако их голоса, как правило, едва различимы. Так
что, возможно, я выступаю от имени миллионов людей, которые хранят молчание, или чьи голоса слабы. К
сожалению, хотя мы видим нынешнее положение дел, существует разрыв между нашим восприятием
сложившейся ситуации и нашим отношением к ней. Ситуация изменилась, а наш образ мыслей по-прежнему
остался тем же, и это порождает множество проблем.

Другой момент в том, что те проблемы, с которыми мы сейчас сталкиваемся в Косово, Ирландии или
Индонезии, возникли не сегодня; они назревали десятилетиями, а порой и на протяжении нескольких
поколений. На начальных этапах, когда было больше возможностей изменить ситуацию и погасить
зарождающийся конфликт, люди не обратили на это должного внимания. Они проигнорировали проблему,
думая, что, возможно, она не столь серьезна, или что решать ее должны непосредственно вовлеченные люди.
А потом, когда конфликт достиг своего апогея, принимать меры было уже слишком поздно. В буддийском
учении говорится, что, если причины и условия развиваются беспрепятственно в течение долгого времени, то
однажды наступает момент, когда процесс становится необратимым.

Я думаю, многие из наших проблем возникли именно так. На начальных этапах больше шансов свести
проблему к минимуму или вовсе на нет и предотвратить кризис; однако на этом этапе мы не торопимся ее
решать. Это в равной степени верно и для тибетского вопроса. В 20-х, 30-х, 40-х годах тибетцев мало
заботила судьба своей собственной страны. Вот так обычно зарождаются конфликты, а когда наступает
настоящий кризис, и ситуация взрывается, то действовать становится слишком поздно.

Самый нежелательный способ решения проблем — это применение силы. Во-первых, насилие
непредсказуемо. Хотя вначале вы можете руководствоваться намерением применять силу в ограниченных
масштабах, но стоит вам встать на путь насилия, как дальнейший ход событий становятся непредсказуемым.
Насилие всегда влечет за собой непредвиденные сложности и ответную жестокость. Похоже, именно мы
наблюдаем в Косово. Так что, насилие в целом — ошибочный метод, в особенности в современную эпоху.

Судя по текущим событиям, можно сделать вполне обоснованный вывод, что в наше мировоззрение закрался
какой-то изъян. Если мы сумеем воспитать в себе правильный взгляд на вещи, то тем самым сможем свести к
минимуму некоторые проблемы, а другие — полностью исключить. Многие из наших проблем порождены
самим человеком, это наше собственное творение, поэтому, если человечество будет применять правильные



методы, руководствуясь дальновидностью и более целостным подходом, то, я думаю, ситуация могла бы
быстро измениться к лучшему.

Взяв за основу переживания, выпавшие на нашу долю в нынешнем столетии, а также те уроки, которые нам
удалось извлечь, мы должны пересмотреть свои взгляды и приложить усилия, дабы изменить положение дел к
лучшему. Тогда, возможно, следующее столетие будет более счастливым, более мирным и благоприятным. В
этом я твердо убежден. По меньшей мере, в сравнении с первой половиной нынешнего столетия в нашем
мировоззрении произошли позитивные перемены. Налицо признаки того, что мы учимся смотреть на вещи с
более широкой перспективы. Можно сказать, что человечество становится более зрелым. Поэтому, если мы
продолжим без устали двигаться в этом направлении, преимущественно через образование, то следующее
тысячелетие может оказаться более мирным. Однако, чтобы это произошло, нам нужно тщательно
готовиться. Если мы хорошенько подготовимся, то тогда можно будет с нетерпением ждать нового
тысячелетия, но пока мы не изменимся внутренне, любые надежды на то, что новый год принесет собой
перемены к лучшему, окажутся необоснованными.

Будущее человечества зависит от 0нынешнего поколения, поэтому каждый из нас обязан думать о будущем. В
этом контексте я всегда говорю своим слушателям, что будущее человечества в значительной степени
зависит от нашего образа мыслей и поведения.

Выше я упоминал о важности образования. Современное образование — это прекрасно, но, похоже, в его
основе лежит всеобщее признание важности развития мозга, то есть интеллектуальное развитие. Развитию
личности в целом — воспитанию доброго, сердечного человека, уделяется недостаточно внимания. Для этой
цели тысячу лет назад в Европе был создан отдельный институт. В то время за нравственное развитие
личности, воспитание человечности и теплоты отвечала церковь, а также семья. Таким образом, образование
в те годы было вполне сбалансированным. Но с течением времени церковь утратила свои позиции, а
семейная жизнь стала нестабильной и проблематичной, и в последние годы этому важному аспекту
воспитания детей перестали уделять внимание. Похоже, в наши дни уже не осталось института, чьей
обязанностью была бы забота о человеческом сердце.

Совершенно ясно, что образование, знание, подобны инструменту, и то, как он будет использован — во благо
или во вред, зависит от мотивации каждого человека. Система образования, которая делает упор на развитии
одного только интеллекта, может порой повлечь за собой большие проблемы. А если говорить об отдельном
человеке, то изобилие умных мыслей и чрезмерно развитое воображение может порой привести к нервному
срыву.

Когда Далай-лама встречается в
западных странах с с буддистами из
Монголии, то его охрана всегда начеку.
Монгольские буддисты стремятся к
физическому контакту со своим
духовным лидером, и охране приходится
следить, чтобы его и вовсе на стащили
со сцены!
Вашинтон, 11 сентября 2003

Если у ребенка, получившего хорошее образование и развитого интеллектуально, добросердечные и
ответственные родители, проявляющие заботу о нем и понимающие важность дисциплины, то эти слагаемые
могут привести к очень хорошему результату. Я надеюсь, что в будущем система образования будет уделять
больше внимания развитию человечности, теплоты и любви. На мой взгляд, это необходимо. С детского сада
и до университета очень важно ставить перед подрастающим поколением вопросы нравственного характера,
касающиеся человеческой жизни в целом, роли отдельной личности в обществе и в семье. Без этого у вас не
получится стать счастливым, создать счастливую семью, построить счастливое общество. Родители также
играют в этом процессе особую роль. Я надеюсь, что в будущем будет меньше разводов, в особенности, если



у семейной пары есть дети. Потому что детям, на мой взгляд, крайне необходима прочная и счастливая семья,
где родители на собственном примере учат их ценности любви, доброты и теплоты.

В добавление к этому хочу заметить, что считаю весьма полезным прививать детям представление о том, что
лучшим и наиболее практичным решением любой конфликтной ситуации, с которой они могут столкнуться,
будет диалог, а не насилие. Насилие подразумевает победу одной стороны и поражение другой, но в
современном мире, как я уже упоминал, подобный подход уже утратил свою актуальность. Если бы интересы
сторон были четко очерчены, и мои интересы существовали независимо от ваших, то подход
победа/поражение мог бы сработать. Но сегодня интересы всех людей так тесно переплетены, что такой
подход перестал приносить результаты. Поэтому единственно правильным решением будет компромисс: 50
на 50, или хотя бы 60 на 40! И поскольку 100-процентная победа одной стороны более невозможна, жизненно
необходим диалог. Чтобы решить проблему, нужно заглянуть в сердце своему оппоненту и понять, что он
преследует собственные интересы точно так же, как и вы. Это прозрение поможет вам найти решение. На мой
взгляд, идею диалога имеет смысл прививать детям с младших классов средней школы и одновременно учить
школьников вести диспуты на различные темы. Так, они будут овладевать диспутом, и концепция ведения
диалога постепенно закрепится в их умах. Диалог — это эффективный метод, приносящий реальные
результаты.

В человеческом обществе всегда будут существовать конфликты и разногласия. Даже на уровне одной
личности, утром мы можем быть полностью убеждены в одном, а после обеда — совсем в другом, и эти два
убеждения вполне могут оказаться в противоборстве друг с другом. Порой это представляет чрезвычайные
трудности; обострение внутреннего конфликта может привести человека к самоубийству. Поэтому, когда в вас
присутствуют две конфликтующие идеи, разумно будет хорошенько обдумать оба положения и, объединив их,
выработать некий третий вариант, который позволит вам преодолеть противоречия и конфликты.
Противоборствующие силы присутствуют в каждом. Но если нам удастся примирить их и достичь равновесия,
то можно считать, что мы добились прогресса. Кроме того, если мы сумеем трезво оценить
противоборствующие точки зрения и выйдем за пределы противоречий, то придем к новым идеям. В этом
смысле в противоречиях как таковых нет ничего дурного. В действительности, противоборствующие идеи
могут служить основой для дальнейшего развития. Лишь когда противоречия вырываются из-под контроля, и
их проявление приобретает насильственный характер, они превращаются в разрушительную силу.

Юридический
факультет,
Университет,
Любляна,
Словения. 5
июля 2002

Если ученик выработает в себе привычку вести диалог, то, оказавшись в конфликтной ситуации, он сразу же
попробует разрешить ее с помощью диалога, вместо того чтобы прибегать к насилию и вражде. Иногда я
упоминаю в своих выступлениях, что, пройдя подобный курс обучения, ученик, вернувшись домой и застав
своих родителей за громким выяснением отношений, сумеет убедить их в том, что ссора — это не метод.
Думаю, подобное воспитание приведет к тому, что в один прекрасный день все мы поймем, что люди — это
социальные животные и что наши собственные интересы напрямую связаны с интересами общества; поэтому
каждый из нас должен стараться быть добросердечным, чутким человеком и достойным гражданином своей
страны. Это будет способствовать миру в душе, в семье и в обществе. Какие бы разногласия ни возникли
между нами, мы сможем мирно и дружелюбно обсудить их и рассказать друг другу о том, что беспокоит
каждого из нас.

Воспитание такого добросердечного отношения к людям напрямую связано с общечеловеческими ценностями.



Среди них — забота о ближнем, чувство ответственности и умение прощать. Мы можем назвать их
основополагающими духовными ценностями. Наше личное дело — следовать какой-либо религии или нет. Но
вне зависимости от того, придерживаемся мы религиозной веры или нет, мы все равно остаемся людьми,
членами человеческого сообщества, а значит без человеческих достоинств нам не обрести счастья. Между
тем, в обретении счастья состоит цель нашей жизни, и потому неразумно пренебрегать теми вещами, которые
способны сделать нас счастливыми.

Можно отнести эти основополагающие человеческие ценности к «секулярной этике», поскольку они не зависят
от религиозной веры. Использование нами слова «секулярный» вовсе не означает, что мы отвергаем религию.
Мы лишь хотим подчеркнуть, что религиозная вера — это личное дело каждого.

Думаю, мы действительно должны приложить больше усилий для пропаганды этих общечеловеческих
ценностей. Есть веское основание развивать эти качества, ведь, на мой взгляд, по своей природе человек —
существо мягкое. Конечно, на этот счет могут быть разные мнения; кто-то может сказать, что по своей природе
человек агрессивен. Но если проследить всю нашу жизнь целиком, от рождения и до смерти, то можно прийти
к выводу, что агрессивность проявляется в нас лишь время от времени. На протяжении всей своей жизни мы
гораздо чаще проявляем любовь и нежность.

Наше физическое сложение таково, что даже клетки нашего тела работают лучше, когда ум пребывает в
покое. Излишняя обеспокоенность ума влечет за собой дисбаланс в нашем организме. Если покой ума так
важен для нашего здоровья, то из этого следует, что сама структура тела подразумевает пребывание в
умиротворенном состоянии. Следовательно, человеческой природе ближе мягкость и нежность. Даже наше
тело больше приспособлено к объятиям, нежели к дракам. Взгляните на наши руки: если бы они были
предназначены для нанесения ударов, то были бы твердыми, как копыта. По данным медицинской науки,
первые несколько недель после нашего рождения играют ключевую роль в нашем развитии, потому что в это
время стремительно развивается мозг, и в этот период физический контакт (с матерью или другим человеком)
оказывается одним из самых важных факторов для здорового развития мозга. Это свидетельствует о том, что
даже для развития нашего тела необходима любовь других людей. Наши ответные реакции говорят о том, что
мы нуждаемся в любви.

Если же рассмотреть наш ум, то мы увидим, что чем больше в нас сострадания, тем более умиротворенным
будет наш ум. Когда мы думаем о других, наше сознание становится более обширным и открытым, а наши
личные проблемы уже не кажутся нам такими уж значимыми. Если же все время думать: «я, я, я», то область
сосредоточения нашего ума становится очень узкой, и даже крошечные проблемы будут казаться
громадными.

Когда вы думаете о благополучии других и разделяете их страдания, то в этот момент можно почувствовать
определенное беспокойство и даже страдание, но это будут страдания, которые вы возьмете на себя
добровольно. Если вы хотите устранить страдания других существ, то обнаружите в глубине своего сердца
источник мужества, уверенности и внутренней силы. Если же страдание не принято вами добровольно, но
вызвано обрушившимися на вас проблемами, то такое страдание захватывает целиком все ваше существо.
Так что, между этими двумя переживаниями существует большая разница.

Исходя из своего собственного небольшого опыта, могу сказать, что чем больше я медитирую о сострадании и
думаю о бесконечном множестве живых существ, претерпевающих страдания, тем больше переполняет меня
ощущение огромной внутренней силы. Трудности, с которыми я сталкиваюсь время от времени, перестают
играть для меня такую уж большую роль. Чем больше в нас внутренней силы и уверенности в себе, тем
меньше страхов и сомнений. Это автоматически делает нас более открытыми. Нам становится легче
общаться со своими братьями и сестрами в разных странах, ведь, если вы открыты, другие ответят нам тем
же. Если же мы полны страха, ненависти и сомнений, то дверь в наше сердце закрыта, и мы к каждому
относимся с подозрением. Мне кажется, это хуже всего — испытывать подозрения и сомнения; вам начинает
казаться, что и другие испытывают схожие подозрения и сомнения на ваш счет, и в результате вы становитесь
все более и более замкнутыми. Это ведет к одиночеству и разочарованию.

Вот почему я считаю, что сострадание и забота о других — вещи поистине удивительные. Проблема в том, что
люди, как правило, считают сострадание, любовь и умение прощать вопросами религиозного порядка, и те,
кто не питает особого интереса к религии, склонны пренебрегать этими ценностями. На мой взгляд, это
неправильно. Мы должны уделять больше внимания этим ценностям. Так мы сумеем подготовиться к
следующему тысячелетию.



Далай-лама встречается с монсеньёром
Джосипом Бозаником, архиепископом
загребским и президентом Хорватской
конференции епископов, для
обсуждения возможного сотрудничества.
В знак приветсвия Далай-лама вручает
архиепископу традиционный тибетский
белый шарф, хадак.
Хорватия, Загреб, 8 июля 2002

Вторая значимая для меня тема — чрезвычайная важность гармонии и взаимопонимания в отношениях между
разными религиями. Религиозная вера присуща исключительно людям, среди животных вы не найдете такого
явления как религиозная вера. Вера может быть полезна, если использовать ее должным образом. В
противном случае она может привести к катастрофе, ведь религиозная вера связана с человеческими
эмоциями, а эмоции порой могут сбить человека с пути. Тогда не остается места для здравомыслия, и мы
превращаемся в фанатиков или фундаменталистов. Вот почему необходимо прилагать больше усилий, дабы
донести до людей, что все основные мировые религии помогают людям развивать заложенный в них
потенциал, стать лучше, служить человечеству, защищать планету. Такие усилия будут также способствовать
сокращению числа конфликтов, возникающих на религиозной почве.

На протяжении нескольких лет я применял различные методы для достижения этой цели, и некоторые
духовные братья и сестры из других вероисповеданий теперь поддерживают эти мои начинания.

Первый метод: проведение встреч ученых-философов разных традиций для обсуждения различия и сходства
между ними преимущественно на уровне академических знаний.

Второй метод: проведение встреч серьезных практиков различных религиозных течений, где бы они могли
обсудить полученные ими внутренние переживания. Это весьма действенный метод и чрезвычайно полезный
для понимания ценности других религиозных традиций, помимо собственной. Если говорить обо мне лично, то
я встречался с Томасом Мертоном и другими серьезными духовными практиками, и встречи с этими людьми
по-настоящему открыли мне глаза на ценность других традиций. Этот метод очень полезен для развития
взаимопонимания и уважения друг к другу.

Третий метод: межрелигиозное паломничество, в рамках которого группа, состоящая из представителей
различных религиозных течений, совместно посещает святые места разных традиций. Если это возможно, они
проводят совместные молебны, если нет — безмолвные медитации. Паломничества подобного рода дают
возможность получить очень ценный и глубокий духовный опыт.

Как-то мне довелось посетить Лурд на юге Франции. Я отправился туда не как турист, но как паломник. Я пил
святую воду, стоял возле статуи Девы Марии и думал, что в этом месте миллионы людей, ищущих
благословения и покоя, находили умиротворение. Я созерцал статую Девы Марии, и во мне родилось чувство
восхищения и преклонения перед христианской верой попросту от того, что она приносит такую огромную
пользу миллионам людей. Возможно, у христианства иная, нежели у буддизма, философия, но это совсем
другой вопрос. Ценность этой религии с практической точки зрения и та польза, которую она приносит людям,
достаточно очевидны.

Я пришел к выводу, что добиться глубоких переживаний, проникнувшись атмосферой святых мест других
религиозных традиций, очень полезно. Целый ряд христиан уже откликнулись на это мое предложение, и в
прошлом году некоторые из моих христианских братьев и сестер прибыли в Бодхгаю, чтобы провести там
несколько дней. Состоялся диалог между буддистами и христианами, и каждое утро мы все садились вместе
под деревом Бодхи и медитировали. На мой взгляд, это был поистине исторический момент. Со времен
приходы Будды (2500 лет назад) и Иисуса Христа (2000 лет назад) это была первая подобная встреча.



Когда Далай-лама отправляется в
паломничество в Бодхгаю, в место, где
Будда достиг Просветления, он всегда
посещает местную мусульманскую
общину. Их мечеть расположена рядом с
буддийской ступой, и два
вероисповедания живут в мире.
Мечеть Мадраса Зея-Олоомул, Бодхгая,
Индия. 16 января 2003

Четвертый метод: проведение встреч, подобных тем, что прошла в Ассизе, в Италии, в середине
восьмидесятых. Духовные лидеры различных вероисповеданий собрались вместе, читали молитвы на одной
сцене, обменивались мнениями на заданную тему (в Ассизе такой темой была охрана окружающей среды).
Событие подобного рода может быть очень значимым для миллионов последователей каждой из
представленных религий, когда они видят, как их лидеры принимают участие в дружественном обмене
мнениями и, наравне с представителями других конфессий, несут послание мира.

Таковы четыре метода, которых я предлагаю придерживаться, чтобы укрепить гармонию в отношениях между
религиями.

Есть еще одна тема, которую я хотел бы затронуть сегодня вечером. Мы говорили о необходимости
заботиться о других, помогать другим в преодолении трудностей и пытаться свети к минимуму ненависть. Мы
не должны оставлять места ненависти будь то в нашей душе, в семье, в обществе и даже в мире в целом,
ведь ненависть способна полностью уничтожить мир и счастье. Нам необходимо то, что я назваю внутренним
разоружением. Если мы прибегнем к внутреннему разоружению и осознаем последствия войн, то сама
концепция военных действий и разрушений покажется нам устаревшей.

Вот почему нужно всерьез задуматься о том, как добиться сокращения вооружений. Сперва мы должны
разобраться с ядерным оружием и, по счастью, уже существуют программы по уничтожению ядерных
боеголовок, и это прекрасное начало. Целью таких программ должно стать не просто сокращение числа
боеголовок, но, что гораздо важнее, полное устранение ядерного оружия, а потому потребуется еще много
усилий. Затем, шаг за шагом, мир должен постепенно освободиться от военной системы, и стать миром без
оружия. Именно такой, на мой взгляд, должна быть наша долгосрочная цель. Я не утверждаю, что мы должны
разоружиться в одночасье; в некоторых случаях на это могут уйти усилия многих поколений. Но, мне кажется,
имеет смысл держать в уме такой план.

Разумеется, всегда найдутся непорядочное люди, и, чтобы противостоять им, потребуется создание неких
международных сил. Что-то подобное уже существует — международные миротворческие силы ООН.
Поначалу понадобится создание ограниченного военного контингента на региональной основе, который будет
состоять из качественных и эффективных сил быстрого развертывания, чья деятельность будет находиться
под контролем всех остальных государств-членов. В случае возникновения конфликта, эти силы будут
принимать контрмеры. Однако ни у одного из государств не будет своих собственных независимых
вооруженных сил. В качестве примера можно привести Коста-Рику, которая уже свыше 50 лет является
демилитаризованным государством.

Таким образом, на мой взгляд, внутреннее разоружение и внешнее разоружение связаны между собой.

Первым преимуществом, которое повлечет за собой разоружение, будет громадная экономия денежных
средств. Каждая бомба, каждая крылатая ракета стоят уйму денег и, если конфликт продолжается несколько
недель или месяцев, то требуются большие капиталовложения. Вместо того чтобы тратить наши деньги,
направляя их на разрушительные цели, мы должны использовать их более конструктивно. Только
представьте, как полезно было бы направить эти средства на строительство больниц и школ в бедных
странах.



Помимо экономии денежных средств, нам бы также удалось до некоторой степени предотвратить загрязнение
окружающей среды. Порой я говорю в шутку, что те заводы, которые производят танки, могли бы быть с
легкостью преобразованы под выпуск бульдозеров. А ученые, которые задействованы в военной сфере и до
сего дня направляли свои знания и выдающиеся умственные способности на разработку различных способов
уничтожения, могли бы посвятить себя более созидательному труду. И если они пойдут на такой шаг, им
вполне можно будет удвоить зарплату!

Стоит поразмышлять на эти темы, если мы беспокоимся о благополучии и счастье будущих поколений. Так
что, нужно поменьше радоваться наступлению нового тысячелетия и побольше заглядывать внутрь себя,
уделяя внимание собственной подготовке к этому новому тысячелетию. Учитывая мой возраст, я, пожалуй,
отношусь к уходящему столетию. В конце концов мне придется сказать: «До свидания», а определять курс в
новом столетии будет молодое поколение. Поэтому вы, молодые люди, должны посвятить себя глубоким
размышлениям, без эмоций и без привязанности, проявляя дальновидность и удерживая широкую
перспективу. Это очень и очень важно.

На этом я хотел бы завершить нашу беседу. Если вы считаете, что некоторые упомянутые мной моменты
заслуживают дальнейшего осмысления, то, пожалуйста, размышляйте о них. Если же какие-то из моих идей
покажутся вам неуместными, или попросту бессмыслицей, то забудьте о них, покидая зал! Большое спасибо.

Перевод Юлии Жиронкиной
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